三四会医学部新聞編集室

慶應義塾大学

病

各種診



(昭和26年4月18日第三種郵便物認可



字よりは高い 年度380万円程度です 凰支払います。 洋氏による 学振興基金」の70億も 期待しています。さら人が集まってくれれば 全国から優秀 のですが、

あります。そもそも慶應



医学部長



聞き手:編集委員長 坪田 一男 (眼59回)

ても、それを維持するソ

「、すなわち優秀な後

輩がいなくては何にもな

(評議員会議長

吉野 肇一

## 2015年夏にⅠ期工事竣工

新病院棟での診療がスタート

とうございます。

三四会の先生方か

間で7億円のご

100回生となりま

私の医学部長在任

明けましておめで

おりますが、 牛になるはずです。私は **基盤を構築する大切な1** 医学部創立1 ·から本体のII期工事が -ド面、ソフト面での 今年の夏頃 生も頑張ってくれていま 四会長の武田先生を

塾

医 学 部

標にはまだまだ達

の目標のひとつが、最高 坪田

橋基金では、 **%たる病院を作るには** が重要であり、 ただきました。 バル化ということで から優秀な人材を集 計8億円をご寄 に入っている日本の大学

とが寄付者の意向で 。そのため が必須で、留学生や外国 研究を多数出すこと を10校程度まで増やした 長寿「創造」「安全 ます。 説明いただきたいと思い れた経緯などについてご へのチャレンジを決意さ

受けして、新年4月1日 下旬でした。自分なりに から正式に稼働すること をいただいたときは10 になったのですが、お話

10名に対して一 年間20

が、日本全本や世界でした ほど迷うことなく「よろ と前向きに考えて、それ 連携を推進できる機会だ 自分の母校を中心として

ジェクトを立ち上げる裁 量権が与えられます。ま 科省のグラントは全てフ プロジェクト以外のプロ ればなりませんが、 バラに報告書を書かなけ オーマットが違い 皆さんご存じの通 、経産省、

るこの時期、

なく変革しようとして

したいと思います。最初者のエネルギーを大切に の1年間でそういった制 るなど、できるだけ研究 でまとめられるようにす EDではひとつの報告書

界に冠たるハ

-ドができ

多大な浄財によって世成果にも期待しています。

の学費補助に大きな期待

か寄せられており、その

# 医学部100年に向けさらに躍進

てもお話しいただきました。(本文中は敬称略) に就任する末松医学部長には、このたびの大きな決断の経緯などについについてお聞きしました。4月から日本医療研究開発機構の初代理事長 新年の抱負をお願い 指すは 必要です。 **2 0** 0億円の募金が

まずは医学部長としての 負をお話しくださ 塾員の方々のお力と教授

大きな出来事でした。 万にものぼる奨学金が れたということは一番

慶應の強みを改めて実感

な奨学金なのでしょう

ためですが、このたび 義塾から理解を得て 当にありがたいこ

ってどのような意味を持 のでしょうか。 こちらは医学部にと 現在世界の大学ラ 3 坪田

AMED初代理事長として

今注目の日本医療

機会に、新しいステージした。末松先生にはこの れたときは大いに驚きま 長になります」と発表さ dical Research and Deve lopement) ですが、先日 研究開発機構(AMED の教授会で突然末松先生 ··Japan Agency for Me 「AMED専属の理事 ŧ

が多々起こるであろうこ を大きく変える礎を作る なると思いました。し 期を考えると自分の研究 お話で、5年間という任 こうと思っていた矢先の これから研究を深めてい 来的に立ちゆかないこと 仕組みを変えなければ将 ことができます ぼピリオドを打つことに 者としてのキャリアはほ それを捨てたとして 日本の医療の仕 末松 坪田 う巨大な組織よりもイギ リス型の研究費管理の仕 多いですが、NIHとい に出して語られることが (米国立衛生研究所)を例 組織になるそうですが、 断したのです しくお願いします」と決 もう少し具体的にご説明 ただけますか。 新聞報道などを見 人規模の独立

理事長には、 組みによく似ています。 ングの管理機能と既存の AMEDはNIH 、ファンディ す。さて、戦後60年以上こと、ありがたいことで 医学の関係者が多数活躍 となるポジションで慶應 ど、医療の各分野のキ 日本学術会議の副会長に 度の初代機構理事長には ら動き出す日本専門医制 ましたし、平成29年度か が経ち、日本の政治や経 康夫先生 -秋先生 (56回) な 素晴らし 47 □ ()

協力くださいますようお

日です。今までは

本の医学・医療も間違い 坪田 が変わろうとしている中 世界に漕ぎ出す新病 大きな日本の流れ

とうございました。 はお忙しいところありが 談会となりました。本日 感じられ、素晴らしい座 作っていくという情熱が 院棟という舟をみんなで

保証奨学金制度、一般入きわめて魅力的な合格時 私大中では、私たちの時 来年度から導入される 圧倒的な安さと 0万円となり、

が竣工するなど、医学部100年に向けて大きく躍進する年となりま100期生となる医学部生が入学し、夏には新病院棟1号館の-期工事医学部設立100年まで残すところ2年となった2015年。春には 毎年恒例の新春座談会では、本紙編集委員長の坪田教授が聞き手と 戸山常任理事、末松医学部長、竹内病院長に慶應医学のこれから 二四会医字部新聞編集至 〒160-8582 東京都新宿区信濃町35 電話(3353)1211 内線64996 会員については会費 に購読料が含まれる 発行人 武田 純三 毎月 1回20日発行 を迎えるというものでし

学生の教育システ 先生はい い日々を送っている竹内 かがでしょう

新病院棟に移って実際に 診療が始まります。 の年と言っても過言 号館のI期工事

境は整いつつあります

今年の春からは奨

られており、医学部・痘に稼ぐという課題が課せ 院で年6億を目安に、 円を新病院棟建設のため 病院の収益の中から

れるように頑張って なって良いスタ

してきました。臨床研究核病院を取得すべく推進 臨床一体型医学の展開と して臨床研究推進センタ 来取り組んできた基礎 益の

> たメッセージなどあるで たは次の医学部長に向け も成し遂げたいこと、ま

しょうか。

ことになったわけです

それまでにどうして

月で医学部長を辞される

坪田 末松先生は今年3

たすことになります

の部分で中心的役割を果

中核病院とは、 引い臨床研究体制 機関支援を含めた質の 、モニタリング体制、核病院とは、監査体 を有 数は一気に増えました。 特に増えたのは大学院生

この7年間で学生

大学院の奨学金制度

とめますので、塾執行部

どを考えると、むしろ今

は決して楽観できる状況

準備を進めていますが

ではありません。各診療

のお力で形にしてもらえ

今年から認定が始まる予 定のものです。 機関と限られた臨床研究 日本の臨床研究 を先 度、他大学からの進行を研究テーマの選択が

現在

坪田

科が伸びることも大切で

まずは新病院が軌

私が最初に掲げたスロー

ればと考えています。

るとのことですが、愛媛 度から管理会計を導入す

大学では管理会計を導入

ことが最優先ですので、 道に乗り、それが伸びる

キャンパス内に教学スペ になりましたが、 それにより学部と大学院 まで充足率1・3~ の大きさがほぼ同じ の増加などにより、 4倍を維持しています。 ースが十分に確保できな 他大学からの進学生

狭小な

いるようです。そうい

考えています。

科に還元できればいいと が立ったところで各診療 全体である程度の見通し

坪田

竹内先生とは同じ

の幸せを最優先に考える

回生ですが、常に自分

い循環が生まれて

を各教室に還元するなど

した後、利益を上げた分

とで 種を蒔いておきたい。ス解決の糸口となるような 種を蒔 されたことを活かして長 いては、自分の任期中にじました。この問題につ いという大きな問題が生 したスペースを作るなど バルに採択 竹内 そういったやりか たも収益を上げるドライ かがでしょうか。 たことは慶應病院ではい

のプランを3月までにま ビングフォースになりう

ックを控えていることな ただきたいと思っていま 病院棟を建てることに皆 ると思いますが、今は新 さんの意識を集中してい れはよくわかります。

(笑)。とにかく、今はみせ」という考えでしたね だということですね。そ んなで力を合わせるとき 学生の頃から「クラスの 僕に対して、竹内先生は

ても、それらがあるのだ り込むことは難しいとし です。 はずです。 と意識することはできる 人生や生活を直接的に盛 のプロジェクトをデザイ のポイントとして、各々つの「LIFE」を共通 ンしていこうというもの 基礎研究の場合は を経験されたときと同じ

にも、MEJ(メディカル たわけですが、そのほか の初代理事長に山本修三 エクセレントジャパン) 活躍を応援しています。 **坪田** 慶應医学としても いキャリアを決断され 今回末松先生が新 先生方から非常に温かい 言葉をいただいていま にあって、病院に関して も思うのです。そんな中 メッセージであるように きていけないと逆説的な 医学部・病院が一丸とな 0年に向けて慶應義塾・ って立ち向かっていかな います。これからの す。そういったお言葉を いと、次の100年を生

戸山

募金のお願いで恐縮です していきます。最後まで 励みに、今後さらに充実 した病院になるよう努力 こう10年間、 上されるからです

多大な努力により、SC されています 年間6億円の黒字が、向の経済状況も良好になり、 新病院棟建設基金に算入 このところ関係各位の

先生 (38回)

が就任され

員は学費値下げ活動を積 この今こそ、三四会会 、見込まれての黒字が、向

極的に行うときではない

みの年にしたいと思って

私としても今年は弾

います。どうか皆さまご

と、一人年間、現状マイ回すことです。そうする 6億円を医学部の学費に すなわち、将来、この

年間200万円、4年間試成績上位十名に対する

制になります。その上で本格稼働後は350人体 EDでのすべての課題や 個々のパートで、この3 意味がありますが、AM 活」「人生」という3つの 同じです。「LIFE」と に長年言ってきたことと ガンは、医学部学生たち 立に向けて約60人体制で いう言葉には「生命」「生 会の34万人組織の皆さんた、今回ご寄付をお願い 坪田 う事業の中でも私立大学ら、国の税金を投じて行 らば福澤先生が明治維新 になりました。例えるな 認識が出てきたことか と伍していけないという まま変わらなければ世界 ます。日本の構造がこの 変わったのだと感じてい お願いいたします。協力、ご支援をよろしく 感じました。企業からもの母校愛の強さを改めて た、今回ご寄付をお願ではないでしょうか。 の役割が見直されるよう えるべく、慶應医学の次 40億円ほどのご寄付をい からもメッセージをお願 作りを進めたいと思いま 應医学への強い想い<br />
に応 ただくなど、皆さんの慶 します。 三四会の先生方のご 00年に向けた基盤 私は時代はすでに 最後に、竹内先生 ま 在の義塾医学部にとって てに比べると恐ろしい いうべき、

大赤字に基づく値上げ、 キャンパス(SC)での 全塾的な物価スライド

ことなどによると思われ 述のSCでの赤字は、

ともすれば、SC教員の みの責任のように思わ 塾看護医療学部長•大学 ますが、決してそんなこ 院健康マネジメント研究 長の経験からしますと、

はないだろうかと感じて し寄せてきているので 今まさに 局にあり、そこで、

計画が練られ、予算が計 私の義

はあくまでも三田の塾監

|ための値上げ幅の大きい 医学部の、母数が大きい

の波が、

かつての信濃町

このような高騰に至っ

するのは

「大です。 一と述べてい

が、『当塾は私学では 初頭の本欄で後輩の一 すが、現在、それに相当 に関して、大きなずれが諸氏のなかに、現状認識 ある可能性があります。 刃頂の本欄で後輩の一人一例を挙げると、本年度 『当塾は私学では

私見を述べます ど高額な学費について、 この件について、会員

本年最初の本欄は、 謹んで新年のお祝いを